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ATA	DE	REUNIÃO

ATA	DA	TRIGÉSIMA	SEXTA	REUNIÃO	(ORDINÁRIA)	DA	COMISSÃO	DE	EDUCAÇÃO,	CULTURA,
ESPORTE	E	JUVENTUDE	DA	QUARTA	SESSÃO	LEGISLATIVA	ORDINÁRIA	DA	DÉCIMA	OITAVA
LEGISLATURA,	EM	22-10-2024.

Aos	vinte	e	dois	dias	do	mês	de	outubro	do	ano	dois	mil	e	vinte	e	quatro,	às	quatorze	horas	e	oito	minutos,	reuniu-se,
na	Sala	nº	301,	a	Comissão	de	Educação,	Cultura,	Esporte	e	Juventude	da	Câmara	Municipal	de	Porto	Alegre,	com	a
presença	dos	vereadores	Conselheiro	Marcelo,	Jonas	Reis,	Mari	Pimentel	e	Prof.	Alex	Fraga.	Constatada	a	existência
de	quórum,	o	senhor	Presidente	declarou	abertos	os	 trabalhos,	 sendo,	de	 imediato,	aprovadas	as	Atas	da	vigésima
sétima	 reunião	 (ordinária)	 e	 declaratórias	 da	 vigésima	 oitava	 à	 trigésima	 quinta	 reuniões	 (ordinárias),	 tendo	 sido
dispensada	a	leitura	destas.	Em	prosseguimento,	o	senhor	Presidente	informou	que	o	vereador	Hamilton	Sossmeier
justificou	 falta	 conforme	Processo	SEI	 nº	 145.00073/2024-23.	Em	 seguida,	 foram	DISTRIBUÍDOS	para	parecer:	 ao
vereador	Conselheiro	Marcelo,	o	Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	288/24	(Processo	nº	0568/24)	e	o	Projeto	de	Lei	do
Executivo	 nº	 029/24	 (Processo	 nº	 0614/24);	 ao	 vereador	 Hamilton	 Sossmeier,	 o	 Projeto	 de	 Lei	 do	 Legislativo	 nº
253/24	(Processo	nº	0512/24),	o	Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	286/24	(Processo	nº	0562/24)	e	o	Projeto	de	Lei	do
Legislativo	 nº	 310/24	 (Processo	 nº	 0606/24);	 ao	 vereador	 Jonas	 Reis,	 o	 Projeto	 de	 Lei	 do	 Legislativo	 nº	 030/24
(Processo	nº	0593/24)	e	a	Indicação	nº	070/24	(Processo	nº	0665/24);	à	vereadora	Mari	Pimentel,	o	Projeto	de	Lei	do
Legislativo	nº	308/24	(Processo	nº	0604/24)	e	o	Projeto	de	Resolução	nº	071/24	(Processo	nº	0625/24);	e	ao	vereador
Prof.	Alex	Fraga,	o	Projeto	de	Resolução	nº	067/24	(Processo	nº	0609/24)	e	o	Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	312/24
(Processo	nº	0613/24).	Registra-se	que	foram	APROVADOS,	de	acordo	com	os	§§4º	e	5º	do	art.	42	do	Regimento,	os
seguintes	 Pareceres:	 no	 dia	 dezoito	 de	 outubro	 do	 corrente,	 nº	 221/24	 (Projeto	 de	 Lei	 do	 Legislativo	 nº	 279/24	 -
Processo	 nº	 0551/24),	 de	 autoria	 do	 vereador	 Conselheiro	Marcelo;	 nºs	 222/24	 (Projeto	 de	 Resolução	 nº	 028/24	 -
Processo	 nº	 0225/24),	 223/24	 (Projeto	 de	 Resolução	 nº	 033/24	 -	 Processo	 nº	 0255/24),	 224/24	 (Projeto	 de	 Lei	 do
Legislativo	nº	137/24	-	Processo	nº	0482/24),	225/24	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	294/24	-	Processo	nº	0579/24)	e
226/24	(Projeto	de	Decreto	Legislativo	nº	002/23	-	Processo	nº	1095/23),	de	autoria	do	vereador	Hamilton	Sossmeier;
nº	227/24	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	238/24	-	Processo	nº	0486/24),	de	autoria	da	vereadora	Mari	Pimentel;	e	nº
228/24	(Projeto	de	Resolução	nº	039/22	-	Processo	nº	0569/22),	de	autoria	do	vereador	Prof.	Alex	Fraga.	A	seguir,	o
senhor	 Presidente	 prestou	 esclarecimentos	 sobre	 a	 presente	 reunião,	 destinada	 a	 debater	 serviços	 públicos	 de
esporte,	 recreação	 e	 lazer	 de	 Porto	 Alegre,	 e	 registrou	 a	 presença	 dos	 senhores	 Ana	 Paula	 Bastos,	 secretária	 da
Secretaria	Municipal	 de	 Esporte,	 Lazer	 e	 Juventude	 –	 SMELJ,	Mauro	Myskiw	 e	 Janice	 Zarpellon	Mazo,	 ambos	 da
Escola	de	Educação	Física,	Fisioterapia	e	Dança	–	ESEFID,	da	Universidade	Federal	do	Rio	Grande	do	Sul	–	UFRGS,
Luciane	Citadin,	do	Conselho	Municipal	do	Desporto	–	CMD,	e	Cindi	Sandri,	do	Sindicato	dos	Municipáris	de	Porto
Alegre	–	SIMPA,	convidando	Suas	Senhorias	a	integrarem	a	Mesa	dos	trabalhos.	Na	ocasião,	o	vereador	Jonas	Reis
criticou	 a	 falta	 de	 incentivo	 ao	 esporte	 no	Município	 e	 as	 prioridades	 de	 investimento	 do	Executivo,	mencionando
possíveis	 providências	 para	 estímulo	 à	 prática	 de	 atividades	 físicas	 pela	 população.	 A	 senhora	 Ana	 Paula	 Bastos
resumiu	seu	currículo	profissional	e	historiou	cortes	no	orçamento	da	SMELJ,	em	razão	de	recentes	enchentes	que
atingiram	o	Estado.	O	senhor	Mauro	Myskiw	comentou	cooperação	firmada	entre	a	ESEFID	e	a	Prefeitura	Municipal,
pronunciou-se	sobre	conferências	de	esporte	e	recreação	realizadas	no	ano	dois	mil	e	vinte	e	dois	e	citou	respectivas
resoluções,	incluídas	em	relatório	entregue	aos	vereadores	presentes.	Após,	procedeu	à	apresentação	de	documento
sobre	 os	 cem	 anos	 de	 serviços	 públicos	 de	 esporte,	 recreação	 e	 lazer	 de	 Porto	 Alegre,	 tratou	 de	 expectativas	 da
população	 em	 relação	 às	 atividades	 a	 serem	 desenvolvidas	 pela	 SMELJ	 e	 relatou	 serviços	 com	 atividades	 físicas
realizados	desde	o	ano	mil	novecentos	e	vinte	e	seis.	Teceu	considerações	acerca	da	retomada	de	serviços	que	faziam
parte	da	história	da	educação	física	no	Município,	enunciou	objetivos	de	ampliação	daquelas	atividades	e	descreveu
as	 quatro	 redes	 do	 Programa	 100	 Anos	 de	 Serviços	 Públicos	 de	 Esporte,	 Recreação	 e	 Lazer	 de	 Porto	 Alegre.	 Em
continuidade,	 a	 vereadora	 Mari	 Pimentel	 enfatizou	 as	 consequências	 da	 falta	 de	 transparência	 de	 dados	 sobre	 o
esporte	no	Município,	discutiu	a	concentração	de	atividades	esportivas	em	instituições	privadas	e	chamou	a	atenção
para	 os	 benefícios	 do	 desporto	 para	 a	 população.	 O	 vereador	 Conselheiro	 Marcelo	 comunicou	 a	 destinação,	 por
vereadores,	 de	 recursos	 financeiros	 para	melhorias	 de	 espaços	 públicos	 destinados	 a	 atividades	 físicas.	 A	 senhora
Janice	 Zarpellon	 Mazo	 abordou:	 o	 Centro	 de	 Memória	 do	 Esporte	 –	 CEME	 –	 da	 UFRGS;	 o	 Observatório	 do
Paradesporto	 e	 Esportes	 Surdos	 –	 OPES;	 os	 Jogos	 dos	 Estudantes	 Surdos	 de	 Porto	 Alegre;	 a	 então	 Fundação	 de
Educação	Social	e	Comunitária	–	FESC;	o	satisfatório	aproveitamento	de	espaços	e	equipamentos	públicos	de	esporte
e	lazer	na	Cidade,	em	outras	épocas;	a	presença	de	profissionais	naquelas	atividades;	a	importância	do	mapeamento
de	locais	apropriados	para	as	atividades	físicas;	e	a	necessidade	de	profissionais	para	as	respectivas	orientações.	Na
oportunidade,	a	senhora	Luciane	Citadin	informou	que	preside	a	Associação	dos	Profissionais	de	Educação	Física	do
RGS	–	APEF	RS,	que	esta	objetiva	ampliar	a	presença	de	profissionais	em	postos	de	saúde	e	que	há	aumento	de	casos
de	 sedentarismo	 e	 hipertensão	 na	 população.	 Ainda,	 considerou	 que	 existem	 poucas	 bolsas	 de	 auxílio	 ao	 esporte
concedidas	no	Município.	O	vereador	Prof.	Alex	Fraga	questionou	a	quantidade	de	profissionais	lotados	e	cedidos	na
SMELJ,	bem	como	de	cidadãos	por	esta	atendidos.	Solicitou	projeto	de	lei	do	Executivo	que	amplie	a	abrangência	do
Programa	 Bolsa	 Atleta	 Municipal,	 comparou	 a	 capacidade	 de	 atendimento	 da	 Secretaria	 com	 a	 quantidade	 de
habitantes	 e	 comentou	 as	 funções	 de	 professores	 desempenhadas	 por	 estagiários	 de	 educação	 física.	 Em
prosseguimento,	a	senhora	Ana	Paula	Bastos	esclareceu	a	dependência	de	atividades	da	SMELJ	à	Lei	OrçamentáriaAta de Reunião 036 22-10-24 Serviços Públicos de Esporte - Redes (0799196)         SEI 006.00001/2024-34 / pg. 1



Anual,	 respondeu	 questões	 sobre	 a	 quantidade	 de	 professores	 lá	 lotados	 e	 apontou	 pagamentos	 realizados	 pela
Secretaria,	 de	 convênios	 e	 contratos	 firmados	 com	 entidades	 particulares.	 Acusou	 o	 recebimento	 de	 recursos	 de
emendas	parlamentares,	pela	SMELJ,	recordou	a	extinção	e	a	retomada	da	Secretaria	e	suas	atividades,	analisando	a
rotatividade	 de	 seus	 recursos	 humanos.	 Ainda,	 asseverou	 que	 há	 necessidade	 de	 tempo	 para	 fornecimento	 das
informações	 sobre	atendimentos	da	SMELJ,	as	quais	encontram-se	disponíveis	em	sua	sede.	Detalhou	problemas	e
valores	 financeiros	 referentes	 às	 licitações	 de	 obras	 no	 Ginásio	 Municipal	 Osmar	 Fortes	 Barcellos	 –	 Ginásio
Tesourinha,	explicou	a	transferência	de	alunos	a	este	vinculados	e	atentou	para	o	recebimento	de	recursos	federais	e
municipais	para	a	revitalização	de	espaços	e	equipamentos	esportivos.	Destacou	que	nestes	são	oferecidos,	também,
atendimentos	de	saúde,	educação	e	assistência	social,	divulgou	que	há	transparência	das	organizações	da	sociedade
civil,	 por	meio	da	Plataforma	Sistema	de	Gestão	de	Parcerias	 –	SPG,	 e	 lembrou	que	a	alteração	na	quantidade	de
bolsas	 fornecidas	 para	 atletas	 depende	 de	 lei.	 Finalizando,	 reportou-se	 a	 vagas	 sociais	 em	 instituições	 esportivas
privadas,	 a	 números	 de	 atendimentos	 realizados	 pela	 SMELJ	 e	 à	 atual	 fase	 do	 concurso	 para	 provimento	 de	 seus
cargos.	Em	seguida,	a	senhora	Débora	Lúcia	de	Souza	e	Silva,	usuária	do	Ginásio	Municipal	Tesourinha,	denunciou
falta	de	diálogo	entre	o	Executivo	e	frequentadores	do	Ginásio,	sobre	as	reformas	daquele	espaço,	reprovou	a	falta	de
vagas	 para	 alunos,	 em	 locais	 provisórios	 alternativos	 de	 atividades	 físicas,	 e	 questionou	 prazos	 para	 retorno	 das
operações	 daquelas	 instalações.	 O	 senhor	 José	 Edgar	 Meurer	 criticou	 ações	 do	 Executivo	 em	 relação	 à	 SMELJ,
comentou	benefícios	de	antigos	convênios	entre	a	Secretaria	e	entidades	ligadas	ao	esporte	e	concluiu	que	recursos
financeiros	 de	 loterias	 não	 chegam	 onde	 deveriam.	 O	 senhor	 Luiz	 Eduardo	 de	 Oliveira,	 aposentado	 da	 SMELJ,
debateu	valores	porcentuais	 investidos	na	Secretaria	e	as	quantidades	de	 trabalhadores	e	estagiários	de	esporte	e
recreação	atuantes	no	Município.	A	senhora	Débora	Garcia,	representante	do	Conselho	Federal	de	Educação	Física	–
CONFEF,	informou	que	havia	parceria	entre	a	SMELJ	e	a	Secretaria	Municipal	de	Saúde	–	SMS,	a	partir	da	qual	eram
realizadas	 atividades	 físicas	 em	 postos	 de	 saúde	 do	 Município.	 O	 senhor	 Roberto	 Jakubazsko,	 representante	 do
Conselho	Municipal	do	Desporto,	discorreu	sobre	a	possível	realização	de	eventos	comemorativos	dos	noventa	anos
do	Parque	Farroupilha,	 refletiu	 sobre	 a	 necessidade	 de	 cobrança	 dos	 três	 poderes	 e	 externou	 preocupação	 com	o
financiamento	da	máquina	pública,	pela	população.	O	vereador	Jonas	Reis	condenou	motivos	para	a	não	fiscalização
do	 Executivo	 por	 parte	 de	 alguns	 vereadores,	 relembrou	 casos	 policiais	 envolvendo	 integrantes	 de	 secretarias
municipais	 e	 posicionou-se	 sobre	 a	 responsabilidade	 dos	 secretários	 pelos	 respectivos	 orçamentos.	 A	 senhora	 Ana
Paula	Bastos	explicou	hierarquias	na	SMELJ,	aludiu	a	procedimentos	para	acompanhamento	processual	da	Secretaria
e	referiu-se	a	valores	financeiros	federais	por	esta	recebidos.	O	senhor	Mauro	Myskiw	resumiu	as	reivindicações	da
ESEFID,	solicitou	agendamento	de	espaço	neste	Legislativo	para	realização	de	atividades	com	a	população	e	salientou
a	necessidade	de	espaço,	articulação	e	colaborações.	Manifestou-se	também	a	senhora	Cindi	Sandri.	Registra-se	que
o	 inteiro	 teor	dos	debates,	após	 transcrição,	 fará	parte	 integrante	desta	Ata,	bem	como	a	 lista	de	presenças	desta
Reunião	e	a	apresentação	da	ESEFID.	Os	trabalhos	foram	presididos	pelos	vereadores	Conselheiro	Marcelo	e	Jonas
Reis.	Às	dezesseis	horas	e	oito	minutos,	nada	mais	havendo	a	 tratar,	o	 senhor	Presidente	declarou	encerrada	esta
Reunião.	Do	que	foi	lavrada	a	presente	Ata,	que,	após	lida	e	aprovada,	será	assinada	pelo	senhor	Presidente,	vereador
Conselheiro	Marcelo.

Documento	assinado	eletronicamente	por	Marcelo	Rodrigo	Bernardi,	Vereador	(a),	em	12/11/2024,	às	14:24,
conforme	horário	oficial	de	Brasília,	com	fundamento	no	Art.	10,	§	2º	da	Medida	Provisória	nº	2200-2/2001	e	nas
Resoluções	de	Mesa	nºs	491/15,	495/15	e	504/15	da	Câmara	Municipal	de	Porto	Alegre.

A	autenticidade	deste	documento	pode	ser	conferida	no	site	https://sei.camarapoa.rs.gov.br,	informando	o	código
verificador	0799196	e	o	código	CRC	6EBF5586.

Referência:	Processo	nº	006.00001/2024-34 SEI	nº	0799196
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